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今年 �月 � 日至 �� 日
，

由云南省农业厅潘政

扬厅长带队
，

包括省政府办公厅
、

曲靖市政府
、

财

政厅
、

云南师大等单位组成的云南省代表团 �人参

加了在荷兰阿姆斯特丹举行的第四届世界马铃薯大

会
。

此行的 目的有两点
�
一是要 围绕云南省承办

���� 年第五届世界马铃薯大会
，

进行会议观摩
，

了解办会程序
，

学习办会经验
，

扩大对外宣传
，

积

极做好下一届会议筹备工作 � 二是要充分利用参会

机会
，

广泛接触
，

广交朋友
，

增进与国际同行在科

研
、

生产
、

贸易等各个方面的相互了解
、

合作
，

抓

住我国实施西部大开发和云南建设绿色经济强省的

契机
，

加快马铃薯产业发展步伐
，

对于促进全省农

业和农村经济发展
、

农民增收将产生积极影响
。

会

议期间
，

团长及团员们充分利用各种场合机会与各

国参会代表
、

企业
、

公司进行接触交流 � 与世界马

铃薯大会董事局主席及官员就 ���� 年举办第五届

世界马铃薯大会进行座谈
，

交换了意见
。

潘政扬厅

长在大会上进行 了发言
，

介绍 了云南农业发展现

状
、

农业政策及马铃薯产业发展情况以及云南省承

办大会所做的前期准备工作情况
，

并积极参加了技

术
、

贸易洽谈会
。

会后
，

考察了荷兰 ������种

薯公司及试验场
，

马铃薯加工机械专业生产企业

��� �荷兰�公司
，

与法 国农业部马铃薯种薯种

苗协会
、

联合国工业发展署法国分署分别进行了会

谈
，

通过参会及考察学习
，

对承办世界马铃薯大会

有了更深人的了解
，

加深了对马铃薯产业发展的认

识
，

开扩了眼见
，

明确了差距
，

拓宽了思路
，

体会

深刻
，

收获较大
。

现把主要情况简介如下
�

� 大会主要情况

此次大会是继加拿大
、

英国
、

南非之后在荷兰

阿姆斯特丹市举办的第四届世界马铃薯大会
。

大会

采用申办制
，

每三年举行一次
。

共有来 自�� 个国

家和地区的 ���名正式代表出席了此次大会
，

中国

除云南代表团外
，

另有 �� 余名来 自中国北京
、

内

蒙古
、

青海和云南的代表参加了大会
，

其中润凯淀

粉工业有限公司在大会设立了专门展台
。

荷兰农业

部长和阿姆斯特丹市市长出席开幕式并致词
，

英国

农业部长出席了会议
。

会议主要分为会议交流和技

术
、

贸易洽谈会两大部分
，

其中
�

会议交流进行了

两天半时间
，

主要采取大会发言和专业分会讨论二

种形式进行
，

共有来 自��个国家的 ��位代表作了

会议发言
。

会议中途休息 �� 分钟
，

代表可利用这

段时间参观展区
，

相互认识并进行交流
。

后两天半

集中进行技术
、

贸易洽谈会
，

主要包括 �万多平方

米的室内展区
、

室外生产加工机械展示 区和新品种

种植生产
、

机械现场操作的生产展示表演区三部分

内容
，

共有 ��� 多个包括科研
、

加工企业
、

贸易公

司及相关组织机构 �如协会
、

合作经济组织等�在

展区内设立了展台
，

云南的润凯公司也设立了一个

展台
。

据了解
，

二天多来有近 �万人 �次�参观或

参加了贸易洽谈会
。

晚上
，

通常由一些大企业或公

司出面主持
，

采取鸡尾酒晚会的形式为代表和参展

商家提供了一个相互交流
，

洽谈贸易的场合和机

会
。

会议结束后
，

大会组委会还组织了一场高尔夫

球友谊赛
。

会议期间
，

云南代表团与世界马铃薯大会主席

帕尔默先生及其官员举行了会谈
，

潘政扬厅长着重

介绍了云南省为承办 ���� 年第五届世界马铃薯大

会所做的前期筹备工作情况
、

下步设想打算
、

云南

省政府扩大对外开放
、

招商引资的政策及知识产权

保护的有关情况
，

希望主席及各位官员 向欧美国家

的马铃薯企业
、

公司等同行宣传和推荐
，

欢迎他们

到云南来考察
，

展示他们的优 良品种
、

加工机械
、

新技术
、

新成果等
，

寻求合作商机
，

云南将提供相

应的政策优惠和条件等
。

帕尔默先生就云南省承办

第五届世界马铃薯大会提出了三点建议
�
一是要加

大宣传力度
，

设立一个电子网站
，

让更多的人了解
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，

李 冀等

云南
，

了解大会筹备情况
，

增强吸引力
。

二是认真

研究和妥善安排工作计划方案
，

明确大会召开时间

及会议 日程
，

安排上要充分利用好会议的几天时

间
，

让代表
、

企业家
、

商家及科学家有更多的时间

进行相互交流
、

贸易洽谈
，

使会议更注重实效
。

三

是做好大会组织工作
，

争取多方面赞助支持
，

确保

大会经费落实
。

此外
，

双方就今后进一步加强交流

合作交换了意见
。

根据大会组委会的安排
，

潘政扬

厅长在大会上作了发言
，

介绍了云南农业及马铃薯

产业发展情况
，

资源优势
，

民族文化
，

优惠政策

等
，

将尽全力举办好第五届世界马铃薯大会
，

并向

大会印发了云南的宣传画册
。
整个会议期间

，

大家

都积极主动与各国同行接触
，

了解情况
，

收集信

息
，

宣传云南
，

寻求合作商机
。
总体看

，

整个会议

日程安排内容丰富
，

时间紧凑
、

有序
，

但节奏 自
�

然
、

轻松
，

给参会代表和商家有较多的时间和机会

进行交流和洽谈
。

从整个大会的情况看
，

有以下三

方面特点
�

�
�

是一次规模大
、

规模高的世界性社会化专

业大会
。

世界马铃薯大会是由总部设在加拿大的世

界马铃薯联合公司主办 �该机构是一个非营利组

织
，

大会董事局官员是 自愿兼职人员
，

在各大洲或

国家设有分支机构
，

主要是负责协调
、

宜传
、

组织

各国马铃薯科研
、

加工企业
、

商贸公司及相关组织

并配合申办国举办好三年一次的世界马铃薯大会
。

大会董事局 日常工作费用由下一届承办国负责
。

云

南承办的第五届大会
，

按照双方正式协议签定管理

费为 �万美元
，

约 �� 万人民币
。

就会议运行方式

而言
，

采取以会养会的办法进行�
。

申办国 �政府

批准或认可下
，

具体承办单位可以是企业
、

公司
、

社会组织�具体承办
，

由世界各国马铃薯科研机

构
、

加工生产企业
、

机械制造商
、

贸易公司
、

社会

组织及个人报名参加的社会化大型专业会议
，

其目

的在于通过技术交流和经贸合作
，

不断推进全球马

铃薯产业的发展
。

通过前几届的成功举办
，

知名度

日益提高
，

吸引力不断增强
，

参会国和参会人员不

断增多
，

参展单位不断扩大
，

一些知名的大型马铃

薯企业
、

公司或机械制造商都十分重视大会召开
，

把它作为新品种
、

新技术
、

新产品
、

新成果展销贸

易和扩大企业知名度的大好机会而积极参与
，

国际

马铃薯中心 �简称 ���
，

国际农业磋商 ����� 组

织的一个专业科研机构�的总裁也是该大会董事局

常务理事
。

因此
，

各承办国政府对会议筹备和召开

都十分重视
，

给予大力支持
，

一些企业也提供大会

赞助
，

如这次世界马铃薯大会就得到荷兰的国家农

业投资银行 ���义����� 和一些马铃薯企业的赞

助
，

同时
，

大会组委会给予他们提供了一些广告宜

传的机会
。

�
�

突出科技
、

商贸二个重点
。
整个大会的内

容和 日程紧紧围绕科技交流
、

商贸洽谈二项重点进

行安排
，

其内容涉及整个产业发展的各个方面
，

科

技交流包括育种技术
、

病虫防治
、

加工机械技术
、

产品开发等 � 经贸洽谈及新品种展示
、

机械展销
、

产品贸易
、

技术转让
、

合作开发等内容
。

会议主题

突出
，

专业性强
，

涉及面广
，

信息童大
，

对发达国

家或发展中国家的企业
、

公司都有很大吸引力
，

虽

然欧美国家参会人员和参展企业仍是会议主体
，

但

发展中国家的比重逐年提高
，

在展区中我们看到越

南
、

孟加拉国等都设立了展台
。

�
�

发达国家的企业
、

公司对中国
、

云南表现

出浓厚兴趣
。
目前

，

欧美发达国家的马铃薯市场开

发已处于一个很高的水平
，

技术及产品的市场空间

扩展难度大
，

而 中国做为世界最大的马铃薯主产

国
，

是最有开发潜力和最大的市场
，

加之第五届世

界马铃薯大会首次在亚洲
、

在中国云南举办
，

云南

代表团的出现引来了许多参会代表
、

企业
、

公司的

关注和兴趣
，

主动来询问和交谈
，

特别是对云南有

一些了解或与云南有一些合作项 目的企业
、

公司更

是主动邀请代表团去参观
、

考察等
，

也表示愿意与

云南合作的兴趣和意向
。

� 产业考察情况

代表团着重考察了荷兰 ������ 农业 �马铃

薯�集团公司和 ��� 马铃薯加工机械专业制造公

司
，

参观了荷兰阿斯米尔花卉拍卖市场
，

与法国农

业部及种薯协会
、

联合国工业发展署法国分署进行

了座谈
，

所到之处都受到了热情接待
。

在 ������

种薯公司
，

戴凯英 �区域总监�给我们介绍了公司

情况
，

并着重介绍了马铃薯不同食用用途和加工产
�

品对种薯外型
、

内质成分
、

色泽等的要求以及育种

过程中应采取的关键技术要点等
。

据介绍
，

该公司

�� 年代是一个地区性科研中心
，

���� 年联合 ����

多户农户开展大规模科研和种薯生产
。

目前
，

公司

有 ��多名科研人员
，
已选育出 ��� 多个优 良品种

，
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在 � 个国家设有办事处
，

其中在北京设有一个代

表处
，

该公司在国内和国外的生产基地年生产马铃

薯 ���万吨
，

其中
� ��� 为种薯

，
���为商品薯

，

产品销往世界 ��多个国家
。

此外
，

公司还积极开

发其它相关产品
，

包括农药
、

马铃薯仓储设备
、

加

工机械等
，

现已发展成为世界上最大的马铃薯种薯

公司和综合产品的生产商
。
����年

，

荷兰农业部

与中国农业部签署两国农业合作协议
，

该公司推出

�个品种在中国进行品种试验
、

评价
，

目前
，

世界

许多著名的大公司如百事
、

辛普劳
、

麦当劳等大都

选择该公司种薯作为原料生产基地的种薯
。

为保持

市场竞争优势
，

该公司每年投人品种研究的经费达

几百万美元
。

随后
，

代表团参观了公司的种薯科研

室
，

种薯质量评价中心和新品种试验地
，

戴凯英先

生还实地挖出 �个优 良品种供大家观看
，

新品种结

薯块多
，

个头均匀
，

表皮光滑
，

肉色好
，

品质优

良
，

每塘结薯 �一 �公斤
，

大 面积种植产量可达

�����时 以上
。

戴凯英总监十分风趣的说道
�
希望

能尽快与云南达成合作协议
，

并在昆明设立公司的

办事处
。

在 ��� 公司
，

霍尔曼亚洲经理给我们介

绍了公司生产经营情况
，

并针对不同的加工产品着

重讲解了薯片
、

薯条
、

雪花粉等产品对加工机械的

选择和要求
。

据介绍
，

该公司是由多个名牌企业以

独特优化方式组合而成
，

主要生产成套专业农业食

品加工机械
，

去年由德国公司出资 �亿美元购买了

����的股份
，

该公司现有员工 ���多人
，

在北京
、

兰州
、

上海等地设有办事处
。

目前
，

麦当劳
、

辛普

劳等公司主要采用该公司的加工机械进行生产
，

云

南的喜华食品企业 已引进了一套油炸薯片生产线
，

现已投人使用
，

生产
“
子弟

”
薯片

，

品质上乘
，

市

场销路好
，
��� 公司希望加强与云南省的合作

，

不断扩大合作领域和市场份额
。

在与法国农业部种

薯种苗协会座谈中
，

重点请他们介绍了政府对种薯

生产及管理的主要作法
。

据介绍
，

法国农业部主要

是通过全国种薯生产协会及其垂直的分支机构 �简

称 ����对种薯生产进行质量监测和生产经营管

理的
，

其管理体系的构成与我国种子管理体系有所

相似
。

目前
，

全法国有 ����户种薯生产户
，

年种

薯面积 �
�

�万公顷
，

种薯产量 �� 万吨左右
，

商品

薯生产面积 �万公顷左右
，

政府把种薯及商品薯生

产相对集中的产区划分为西部
、

北部
、

中南部三个

区域
，

并相应设立了三个负责种薯质量监测的机构

�即 ��������户种薯生产户分属于 �� 个地区性

种薯生产协会
，

其种薯销售主要依靠 �� 户经销商

进行
，

每年由经销商与种薯生产户签定生产协议或

合同
，

生产户按合同要求的品种
、

面积
、

质量等进

行生产
。

由于质量监测机构
、

种薯生产户
、

经销户

三者相对独立
，

各负其责
，

各司其职
，

全国种薯专

业化生产程度高
，

同时也确保了种薯生产的质量
。

通过对荷兰
、

法国马铃薯产业的考察学习
，

很受启

发
，

使大家进一步 了解 了存在的差距
，

开阔了视

野
，

拓宽了思路
，

增强了信心
，

特别是大家结合云南

实际
，

谈了许多好的想法
，

也提出了许多好的建议
。

� 主要体会

�
�

马铃产业开发大有可为
。

通过参会和考察

使大家深深感到马铃薯产业发展前景广阔
，

开发潜

力极大
，

国外一些企业
、

公司靠开发马铃薯一个作

物已发展成为拥有资产几千万
、

几亿美元的大型跨

国公司
。

同时
，

市场前景广阔
，

深加工产品开发种

类多
、

空间广
、

潜力大
，

通过加工转化产品附加值

大幅增加
，

对于我省培育新兴产业
、

加快全省食品

工业建设步伐
、

促进农民增收具有积极作用
。

�
�

注重科技
，

整体推进
。
这些企业或公司十

分注重增加投人
，

加大新品种
、

新技术的开发应用

工作力度
，

如 ����仪�种薯公司每年都按 比例从

利润中拿出几百万美元用于新品种的选育开发
，

并

及时把新品种应用于生产中
，

确保在市场竞争中处

于有利地位和较高的利润回报
。

同时
，

政府加强宏

观管理
，

制定相应的法律
、

法规
，

规范生产经营者

的行为
，

保护生产经营者的利益
，

如加强知识产权

的保护等
。

使科研
、

生产
、

机械
、

加工
、

流通各个

环节相互促进
，

协调发展
，

促进了产业的整体发展
。

�
�

强化市场开拓工作
。

这些企业
、

公司十分

重视市场开拓工作
，

巩固老 区
，

不断开拓新的市

场
，

建立市场网络
，

分析研究市场变化和趋势
。

如

在分析中国市场时
，

对公司在中国市场可能遇到的

利与弊的因素分析得十分透彻
，

并制定了相应的经

营策略
。
�����〕 种薯公司在 中国政府 尚未开放

种薯进 口市场时
，

就积极拿品种到中国进行品种试

验
、

评比工作
，

在北京设立办事处
，

做开拓市场的

前期准备工作等
，

同时也表明这些企业和公司十分

看好中国这个最大最有潜力的市场
，

很有超前意识

和眼光
。


